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就「為有吸毒問題的學生提供的康復服務」 

發言重點 

2/7/2009 

主席： 

過去幾年，青少年吸毒問題有急速上升的趨勢，在 06年至 08年期間青少年被呈報吸毒的個案上升 33%，

而在校吸毒的情況亦有所上升，可見青少年吸毒問題已漫延至學校。最近發生多宗的學生集體吸毒事

件，當中更有學生因吸食過量毒品需送院。其實，不少巿民都認同學校已經成為禁毒抗毒的第一戰場，

學校禁毒工作變得更為重要，如果不能及早阻止學生吸毒問題，學校將成青少年吸毒濫葯的溫床。 

禁毒處早前宣佈最快於 9月份開始實施校本自願驗毒計劃，而年尾將就強制驗毒計劃進行諮詢。我們

當然歡迎政府、學校等各方持分者對青少年吸毒問題的正視，然而民建聯亦十分關注現時不少為有吸

毒問題的學生提供康復及戒毒服務的資源十分緊張，根據禁毒處資料顯示，今年首季入住自願戒毒治

療及康復服務中心或中途宿舍的 21歲以下人士，較去年同期上升 23.8%。而不少現時提供戒毒康復服

務的機構均指出現時的服務名額有嚴重不足的問題，輪候宿位期延長至兩個月或以上，就連社工輔導

服務亦同樣要等候長達兩個月。 

主席，解決青少年吸毒問題刻不容緩，當校本自願驗毒計劃推行，家長對辨識子女吸毒的問題亦加深

認識，再加上警方的大力打擊，確實會讓我們可以找出更多需要幫助的吸毒青少年，可是，現時的戒

毒康復服務卻未能有足夠的名額為這些學生提供必要的協助，就連基本的輔導服務亦不足的時候，這

不只令學校於推行校本驗毒計劃的過程中感到憂慮，亦令不少家長感到徬徨無助，我們十分擔心假如

康復服務的名額持續不足，對學校吸毒學生又不能提供完善配套與支援，只會讓需要協助的吸毒青少

年因未能及早獲得協助，最後被拼棄於主流學校或社會以外。 

青少年是社會未來的棟樑，而吸毒問題持續惡化將對社會造成極大影響，亦為社會造成長遠的負擔。

政府雖然提出第五個三年計劃，建議為吸毒的青少年提供廣泛的戒毒康復服務，但民建聯要求政府必

須盡快就增撥資源於現時各有關服務機構為吸毒青少年所提供的服務名額，以解燃眉之急，另方面，

民建聯亦十分關注青少年吸毒者康復後如何重投社會及主流學校，免卻標籤效應，事實上政府如對完

全康復的青少年吸毒者支援不足，只會令青少年有更大機會重染毒癮。最後，民建聯亦要求政府必須

盡快全面落實各項康復服務的策略和措施，檢視整項禁毒康復服務政策的資源配套，以配合各打擊青

少年吸毒的政策，免讓學生墮入毒網時不能及早介入，又或者康復後因支援不足而重染毒癮。 
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